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ACTA DE LA SESIÓN ORDINARIA DEL CONSEJO CIUDADANO DE TURISMO. 
 
En la Heroica Puebla de Zaragoza, siendo las dieciocho horas del día seis de noviembre del año dos mil 
doce, en la Sala de Juntas de la Secretaría de Desarrollo Económico y Turismo Municipal, ubicada en 8 
oriente 1012, interior del Paseo de San Francisco, Barrio El Alto, Puebla, Pue.; con fundamento en lo 
establecido en los artículos 176 fracción VII, 177 fracción I, 178 fracción IV, 181, 183, 184, 185, 186, 188 del 
Código Reglamentario para el Municipio de Puebla, y en cumplimiento al artículo 203 fracción III del mismo 
ordenamiento, se reunieron las siguientes personas: 
 

CONSEJEROS 
 

Lic. Denise del Carmen Costes Intriago. Presidenta del Consejo Ciudadano de Turismo. 
María Consuelo Guevara Montiel. Secretaria del Consejo Ciudadano de Turismo.  
J. Alfonso Gómez Quintanar. Vocal de Vigilancia del Consejo Ciudadano de 

Turismo. 
Lic. Mercedes Vicente Mojica. Consejera.  
Lic. Fernando Cameras Martínez. Consejero. 
Mtra. Georgina Ramírez Fernández. Consejera suplente de Dr. Alfonso R. Rocha 

Herrera. 
Mtra. Patricia Domínguez Silva. Consejera. 
Lic. María de la Cruz Gómez de Alvear. Consejera suplente de la Mtra. Patricia Domínguez 

Silva.  
Mtra. Erika Lidiette Rodríguez Bonilla. Consejera. 
Sra. Ma. Elena Porras Razo. Consejera suplente de Dra. Guadalupe Lozano 

Garfias.  
Mtra. María de Lourdes López Palacios. Consejera suplente de Lic. José Ángel Perea 

Balbuena. 
Arq. Eduardo Pérez Peredo. Consejero. 
Chef Alejandro Roque Gómez. Consejero suplente de M.A. Yahel Riveroll 

Velázquez. 
Mtro. Gerardo Corro Amador. Consejero (de reciente ingreso). 

 
AUTORIDADES E INVITADOS 

 
Rosy del Castillo. Jefa del Departamento de Operación de la Oficina 

Municipal de Turismo. 
Oscar Felipe Sánchez Rueda. Invitado BUAP. 
María Justo Bustamante. Oficina de Turismo Municipal. 
Ma. Carmen Cervantes. Asistente de la Reg. Miriam Mozo Rodríguez. 
Lic. Francisco Fidel Teomitzi. Director de Planeación Estratégica IMPLAN. 
Lic. Felipe de Jesús González Camarena. Secretario Ejecutivo del Consejo de Participación 

Ciudadana. 
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Con el fin de celebrar la sesión ordinaria del Consejo Ciudadano de Turismo del mes de noviembre de 2012 
bajo el siguiente:  

ORDEN DEL DÍA 
 

1. Lista de asistencia, declaratoria del quórum y apertura de la sesión. 
2. Lectura del orden del día y aprobación del acta de la sesión anterior. 
3. Bienvenida a nuevos Consejeros. 
4. Informe de actividades del  Consejo Ciudadano de Turismo.  

5. Presentación Oficina de Turismo Red Delíce.  

6. 
Presentación de la Agenda de Políticas Públicas, por la Dirección de Planeación Estratégica del 
IMPLAN.  

7. 

Seguimiento al Plan de trabajo 2012-2013.  
• Comisión Proyecto Xanenetla. 
• Comisión Proyecto Oficina de Grupos y Convenciones. 
• Comisión Proyecto Accesibilidad Turística. 

8. 
Asuntos Generales. 

• Recapitulación de acuerdos tomados en la sesión. 
 

LISTA DE ASISTENCIA, DECLARATORIA DEL QUÓRUM Y APERTURA DE LA SESIÓN. 
 

Mtra. Denise Costes Intriago.- Inició la sesión, prosiguió con la lista de asistencia y  declaró quórum. 
 

LECTURA DEL ORDEN DEL DÍA Y APROBACIÓN DEL ACTA DE LA SESIÓN ANTERIOR. 
 
Mtra. Denise Costes Intriago.- Dio lectura al orden del día y pasó a la firma del acta. Informó sobre la 
inasistencia del Director de Turismo Municipal y la Reg. Miriam Mozo Rodríguez, por cuestiones laborales y 
personales. Pasó al punto tres. 
 

BIENVENIDA A NUEVOS CONSEJEROS. 
 
Mtra. Denise Costes Intriago.- Presentó al nuevo consejero, Mtro. Gerardo Corro Amador, previamente 
aceptado por voto de los consejeros. 
 
Mtro. Gerardo Corro Amador.- Explicó que su objetivo de ser consejero, es el hecho de que es el 
momento que está en las manos de la ciudadanía para poder explotar el turismo al máximo. 
 
Sra. Ma. Elena Porras Razo.- Preguntó sobre el municipio en el cuál se encuentra establecido el negocio 
del Mtro. Gerardo Corro Amador, por la delimitación territorial para pertenecer al Consejo. 
 
Mtro. Gerardo Corro Amador.- Contestó que el Centro Integral del Turismo se localiza en la ciudad de 
Puebla. 
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Arq. Eduardo Pérez Peredo.- Preguntó sobre el seguimiento de la invitación a C. Irma Sánchez Merchant,  
por la importancia en la difusión del Consejo. 
 
Mtra. Denise Costes Intriago.- En cuanto a la observación de Sra. Ma. Elena Porras Razo, explicó que en 
la revisión de Capítulo 8 del COREMUN, hay propuestas para que, en materia de consejeros, se maneje la 
cuestión metropolitana. Respecto a la invitación a la C. Irma Sánchez Merchant, se le hizo llegar una 
invitación verbal, ella manifestó su interés pero por el momento no podrá integrarse. 
 
Lic. Patricia Domínguez Silva.- Manifestó que independientemente de dónde se provenga, lo importante 
es participar, pero que se debe controlar que el Consejo sea 100% de habitantes de la ciudad. Reafirmó la 
necesidad de diversificar el Consejo y procurar su crecimiento.  
 
Mtra. Denise Costes Intriago.- Explicó que el mismo COREMUN es ambiguo en el caso del origen 
ciudadano de los consejeros, por lo que mejor se debe prestar atención en el trabajo realizado y las puertas 
deben estar abiertas para quien guste participar. Recalcó que se está trabajando en el COREMUN para 
eliminar las ambigüedades. 
 
Arq. Eduardo Pérez Peredo.- Recordó que el H. Ayuntamiento de Puebla hizo un convenio con algunas  
universidades, por lo que estás pueden colaborar en los Consejos. 
 
Lic. Mercedes Vicente Mojica.- Dio la bienvenida al Mtro. Gerardo Corro Amador, y puntualizó lo 
importante que es  lo propositivo de la persona que busca ser consejero o consejera y darles la oportunidad 
de proponer y desarrollar proyectos para bien de la ciudad, y no enfocarse en su lugar de residencia o de 
origen. 
 
Sra. Ma. Elena Porras Razo.- Insistió en formalizar las invitaciones a las personas o instituciones para 
participar en el Consejo, solicitando firma  de la misma ya sea de aceptación o negación, y así evidenciar al 
Consejo el seguimiento de estas invitaciones. 
 
Lic. María de la Cruz Gómez Alvear.- Agradeció la participación al Mtro. Gerardo Corro Amador. 
 
Mtra. Denise Costes Intriago.- Continuó con el punto cuatro. 
  

INFORME DE ACTIVIDADES DEL CONSEJO CIUDADANO DE TURISMO. 
 

Mtra. Denise Costes Intriago.- Informó sobre la presencia en la reunión del Comité de Seguimiento de 
PLANDETUR, mencionó los diferentes eventos a realizar, dando relevancia al éxito del Observatorio 
Turístico. Se está desarrollando el catálogo de Mesas Poblanas, perteneciente a los Clubs de Calidad.  
Asistió a la presentación del Proyecto de Contraloría Universitaria, a invitación del Consejo Ciudadano de 
Desempeño Gubernamental. En relación al Tianguis Turístico, todas las actividades son coordinadas por el 
Consejo de Promoción Turística a nivel estatal y a nivel municipal, se están tomando acciones como la 
atención a los 30 principales mayoristas. Recordó que la norma relacionada con el reordenamiento de Los 
Portales, ya está en Cabildo. 
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Lic. Patricia Domínguez Silva.- Habló sobre el estudio de Movilidad en el Centro Histórico, punto tratado 
en la reunión de Seguimiento de PLANDETUR. Dijo que el Lic. Alejandro Cañedo Priesca, solicitó al 
Consejo dar seguimiento al PLANDETUR con las próximas administraciones y no detener su desarrollo 
hasta el 2015; de igual forma señaló el compromiso a compartir las cifras de rentabilidad del mismo plan. 
 
Mtra. Denise Costes Intriago.- Pidió al Consejo dar el seguimiento hasta 2015 a PLANDETUR. Pasó al 
punto cinco. 
 

PRESENTACIÓN OFICINA DE TURISMO RED DELÍCE. 
 

Mtra. Denise Costes Intriago.- Presentó a la C. María Justo Bustamante y le cedió la palabra. 
 
María Justo Bustamante.- Explicó que una de las acciones programadas en PLANDETUR, es el impulso 
de la gastronomía, por lo que la ciudad de Puebla se afilió a una red gastronómica internacional llamada 
“Delíce” desde el 08 de octubre del año en curso, después de una serie de presentaciones y realización de 
un expediente, procedió a la presentación de la red. 
 
Lic. Patricia Domínguez Silva.- Comentó que es importante la promoción de Puebla en la misma red y 
utilizar a esta para difundir los sabores de la gastronomía poblana. Además la importancia de la 
gastronomía en el PLANDETUR, y que se está buscando el pertenecer a otras instancias gastronómicas; 
pero que recae en la misma sociedad está promoción, sin esperar que el gobierno actúe, ejemplo de ello 
pueden ser las universidades. 
 
Lic. Mercedes Vicente Mojica.- Preguntó cada cuánto son las asambleas de la red “Delíce”. 
 
María Justo Bustamante.- Respondió que en el año existen tres eventos, uno en enero-febrero, el 
segundo en marzo-abril y el tercero en septiembre-octubre. Los primeros dos son llamados “Delíce en 
Tour”, dónde sólo se reúne el comité ejecutivo y el tercero es el evento más importante, dónde se reúne la 
asamblea general. 
 
Lic. Mercedes Vicente Mojica.- Cuestionó, si es un hecho, la existencia de un prepuesto por parte de la 
ofician de Turismo Municipal para la participación en los eventos de la red. 

 
Rosy del Castillo.-  En este momento no existe un presupuesto destinado, pero se está trabajando para 
lograrlo en los años próximos. 
 
María Justo Bustamante.- Señaló la importancia de las universidades y la sociedad para la promoción de 
la gastronomía, ya que se pueden lograr acuerdos, en caso que una universidad decida ir, para ir como 
representantes de Puebla en los eventos de la red. 
 
Mtra. Denise Costes Intriago.- Dijo que no se debe perder la afiliación a al red por faltas a los eventos o 
asambleas, además que sería bueno trabajar en conjunto con CANIRAC y diversas asociaciones, para 
lograr apoyo y estar presentes. 
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Mtra. Erika Lidiette Rodríguez Bonilla.- Preguntó si existe algún criterio de selección para aquellos que 
funjan como representantes en los eventos, y también, sobre la forma en que se controlará la autenticidad 
de los platillos y productos poblanos. 
 
María Justo Bustamante.- Explicó que el criterio de selección se basaría primero que nada en la temática 
de cada evento; en cuanto a no perder la identidad de los productos poblanos, por el momento se está 
trabajando en un “Calendario Gastronómico”, para indicar a los turistas y ciudadanos los platillos de 
temporada y saber cómo, cuándo y dónde comer en Puebla. 
 
Mtra. Denise Costes Intriago.- Quedó en enviar la presentación a los consejeros, y dijo que para más 
información acceder a la página web de Delíce: www.delice-network.org Dio paso al punto seis. 
  
PRESENTACIÓN DE LA AGENDA DE POLÍTICAS PÚBLICAS, POR LA DIRECCIÓN DE PLANEACIÓN 

ESTRATÉGICA DEL IMPLAN. 
 

Mtra. Denise Costes Intriago.- Presentó al Lic. Francisco Fidel Teomitzi, para la presentación de la 
Agenda de Políticas Públicas, aclaró que este proyecto permitirá que las propuestas de los Consejos 
lleguen a un fin y mantendrá un vínculo entre gobierno y ciudadano. 
 
Lic. Francisco Fidel Teomitzi.- Inició la presentación de la Agenda de Políticas Públicas, explicó su origen, 
su desarrollo y los impactos que generará este proyecto temático, además de los criterios que permitirán 
manejar las propuestas como políticas públicas, está próxima a su impresión. Todo explicado desde el 
punto de vista de las propuestas presentadas en años anteriores del mismo Consejo de Turismo y el trabajo 
de los Consejos. 
 
Mtra. Denise Costes Intriago.- Solicitó a la Secretaría Ejecutiva enviar la presentación a los consejeros y 
el correo electrónico de contacto con la Dirección de Planeación IMPLAN. 
 
María Consuelo Guevara Montiel.- Comentó, en referencia a la propuesta del manual turístico infantil, que 
el Consejo Ciudadano del Centro Histórico y Patrimonio Edificado, tiene material para niños y se puede 
trabajar en coordinación con ellos. 
 
Mtra. Denise Costes Intriago.-  Mencionó la existencia de material para niños, sobre todo trabajando en la 
administración con el Lic. Alejandro Cañedo Priesca. Explicó de forma sintetizada los planes de trabajo y 
proyectos, para analizarlos y crear propuestas de políticas públicas.   
 
Lic. Ma. De la Cruz Gómez de Alvear.- Felicitó al Lic. Francisco Fidel Teomitzi por el proyecto de Políticas 
Públicas, preguntó si ya se había comunicado a los demás Consejos Ciudadanos y comentó que, en 
relación al manual turístico infantil, se puede colaborar con el Museo Amparo. 
 
Lic. Francisco Fiel Teomitzi.- Contestó que sí se ha comunicado a algunos Consejos, y se continuará 
compartiendo. 
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Lic. Patricia Domínguez Silva.- Mencionó el Programa Patrimonitos, derivado de la UNESCO, y solicitó que 
el Consejo lo tome de nuevo como proyecto. 
 
Lic. Francisco Fidel Teomitzi.- Aclaró que el proyecto del manual turístico infantil, fue encontrado sin 
bases, pero esperan que se pueda fundamentar para definirlo exactamente con ayuda del Consejo de 
Turismo, ya que es un tema con potencial. 
 
Lic. Patricia Domínguez Silva.- Dijo que el programa se puede basar en los desarrollados a nivel 
patrimonio por la UNESCO, adaptados a la ciudad de Puebla. 
 
Mtro. Gerardo Corro Amador.- Segundó la idea de la Lic. Patricia, ya que la UNESCO tiene muy buen 
material que se puede aprovechar. 
 
Arq. Eduardo Pérez Peredo.- Comento que el Consejo del Centro Histórico posee la comisión de todos al 
centro histórico referente a actividades infantiles, y esta comisión tiene su origen a la invitación formulada 
por la organización internacional “restauradores sin fronteras” y se puede consultar al Dr. Francisco Manuel 
Vélez Pliego,. 
 
Mtra. Denise Costes Intriago.- Agradeció al Lic. Francisco Fidel Teomitzi, y dio paso al punto siete. 
 

SEGUIMIENTO AL PLAN DE TRABAJO 2012- 2013. 
 

Mtra. Denise Costes Intriago.- En cuanto al seguimiento del Plan de Xanenetla, disculpó el Lic. Ángel de 
Jesús Osorio Ochoa, por no poder asistir a la reunión, pero sus avances fueron enviados. A falta de la 
matriz de seguimiento está pendiente y pasó al proyecto de la Oficina de Grupos y Convenciones. 
 
Lic. Patricia Domínguez Silva.- Pidió disculpas al Consejo por no poder continuar como coordinadora de 
la comisión del proyecto de la Oficina de Grupos y Convenciones por causas laborales. 
 
Mtra. Denise Costes Intriago.- Aceptó las disculpas, y solicitó, de manera voluntaria a un consejero, 
continuar con el proyecto. 
 
Mtra. Georgina Ramírez Fernández.- Dijo estar dispuesta a continuar con el proyecto, y exhortó a todos 
los consejeros a colaborar con el mismo. 
 
J. Alfonso Gómez Quintanar.- Comentó tener información sobre el Buró de Convenciones, quedando en 
enviarla y tener una base para el proyecto de la oficina. 
 
Mtro. Gerardo Corro Amador.- Externa su interés de participar en la Comisión del proyecto de la Oficina 
de Grupos y Convenciones.  La Mtra. Denise Costes Intriago le agradece la participación en la misma. 
 
 
Mtra. Denise Costes Intriago.- Aclaró que es responsabilidad de todos los consejeros lograr la Oficina de 
Grupos y Convenciones y pasó al avance del proyecto de Accesibilidad Turística.  
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Oscar Felipe Sánchez Rueda.- Agradeció a todos la oportunidad de estar colaborando en conjunto para 
lograr el proyecto y su tesis, como estudiante de Administración Turística de la BUAP. Procedió con la 
explicación del análisis de la Guía de Recomendaciones de Diseño Universal para el Sector Turístico, dada 
a conocer en marzo 2012 por SECTUR. 
Mtra. Denise Costes Intriago.- Expresó que sería bueno respaldar la información del inventario con 
expertos en materia de discapacidad, y tomar el proyecto desde el punto de vista de una persona que viva 
con alguna discapacidad. 
 
Lic. Patricia Domínguez Silva.- Recomendó trabajar con la C. Guadalupe Toledo con discapacidad visual 
que labora en la UDLAP, dónde ha implementado programas de accesibilidad turística y próximamente 
colaborará con la CANIRAC. 
 
María Consuelo Guevara Montiel.- Mencionó tomar en cuenta la información ya existente para la 
elaboración del inventario, y dijo que sería importante invitar a los hoteles a llevar realmente a cabo la 
accesibilidad. 
 
Arq. Eduardo Pérez Peredo.- En el caso del Centro Histórico, dijo que existen limitantes en cuanto a 
accesibilidad debido a la legislación actual, dio varios ejemplos de inaccesibilidad como Catedral de Puebla, 
museos, aceras, etc. ya que para hacer modificaciones se debe solicitar permiso al INAH. 
 
Mtro. Gerardo Corro Amador.- Recordó que existen diferentes tipos de discapacidad, y en vez de 
modificar los edificios, se podrían adaptar las especificaciones sin dañar el inmueble. 
 
Mtra. Denise Costes Intriago.- Especificó que lo que busca el proyecto es la manera de brindar la 
accesibilidad turística, sin entrar en problemas con el INAH o diversas instituciones y sin una inversión tan 
fuerte, generando de propuestas en base a esto.  
 
Mtra. Denise del Carmen Costes Intriago.- Agradeció a todos y dio por terminada la sesión. 


